



Blasco Ibañez predice la caída de la Dictadura Española De hoy a mañana se iniciará el vuelo de Nueva York a París

Blasco Ibañez dice que dentro de poco caerá la dictadura española

(Copyright by United Press)

Ginebra, 14.—Blasco Ibañez ha telegrafiado desde Menton a Nínchitch, Pdnte. de la Liga, diciéndole que pronto será derrocada la dictadura española y el pueblo y la nación española volverán a ocupar su puesto en la Liga de Naciones. Agregó que la censura es la que impide al pueblo español manifestar su adhesión a la Liga.

Hoy o mañana se iniciará el vuelo Nueva York-París

(Copyright by United Press)

Nueva York, 14.—El biplano Sikorsky S-35 con el «as» francés Rene Fonck como comandante y el teniente Snody como navegante, saldrá el miércoles o el jueves para París, a fin de realizar la hazaña de cruzar el Atlántico en un sólo vuelo.

Se reanudan las actividades guerreras en la zona española de Marruecos

(Copyright by United Press)

Fez, Marruecos, 14.—Informes de la zona española indican que prácticamente toda la frontera española está nuevamente en actividad. Los aeroplanos informan que los regimientos mandados por el Mayor Capataz y el Caid Abd-el-Quareth están completamente rodeados por los rebeldes en el territorio de Beni Khaled, donde se están concentrando los insurgentes.

El cambio en los Estados Unidos

(Copyright by United Press)

Nueva York, 14.—Cotizaciones de monedas extranjeras—Libras esterlinas 485.—Francos franceses 287.—Liras 360. Francos suizos 1932.—Pesetas 1532.—Marcos 2381.

Movimiento de la bolsa de Nueva York

(Copyright by United Press)

Nueva York, 14.—El mercado de valores estuvo inseguro durante el día de ayer, siendo la mayoría de las ventas exclusivamente profesionales, pues los comisionistas corrientes no quisieron intervenir en las negociaciones. Los valores azucareros estuvieron fuertes. El tipo de redescuento se mantuvo durante todo el día al 5 por ciento.

Víctimas de los motines religiosos en la India

(Copyright by United Press)

Allhabad, 14.—Veintuna personas, incluyendo el Presidente Municipal, fueron heridos en un choque entre musulmanes e hindus ocurrido durante una procesion religiosa.

Otro desembarco de marinos británicos en China

(Copyright by United Press)

Shanghai, 14.—El crucero Hawkins ha desembarcado marinos británicos en Hankow para proteger los intereses británicos. Han aumentado las manifestaciones hostiles después de la ocupación del distrito de Hankow por las tropas cantonesas.

La parada anual del Ku Klux Klan

(Copyright by United Press)

Washington, 14.—Quince mil miembros del Ku Klux Klan participaron en la segunda parada anual de la organizacion efectuada en esta capital.

Quince de Setiembre

Hoy cumple Costa Rica 105 años de vida independiente

La conquista de la Independencia no fué una hazaña épica. La gesta no costó ni una gota de sangre y sólo talvez uno que otro sacrificio. Pero si ha sido una hazaña conservarla a través de los años, sin que la sombra de una tiranía realmente sangrienta la empañara. Que—como reza el himno—bajo el limpio azul de este cielo viven siempre el trabajo y la paz.

No celebra, pues, el país en esta fecha memorable el recuerdo de una hazaña guerrera. El alma de los costarricenses se emociona volviendo los ojos al pasado y sintiendo el orgullo de una historia de paz y de trabajo.

En esta ocasión EL MUNDO saluda atentamente a los Supremos Poderes de la República y une su entusiasmo al de todos los costarricenses para conmemorar la fecha magna.

Francia y Alemania sostienen una política común en la Liga de Naciones

(Copyright by United Press)

Ginebra, 14.—Francia y Alemania se han unido en una política común. Ante una Comisión de la Liga, Boncour y Von Bernstorff sostuvieron ambos el principio de que la fabricación privada de armas constituye una parte integral del problema del desarme y debe ser dejado al estudio de la Comisión Preparatoria del Desarme.

El General Alvaro Obregón se encuentra en libertad

(Copyright by United Press)

México, 14.—Fué un millar de indios «yanquis» los que atacaron el tren en que iba el Ex-Presidente Alvaro Obregón el domingo en la noche, cerca de Lencho Sonora. Después de una lucha de tres horas con la tropa que cuidaba el tren, los indios secuestraron al General Obregón. Este telegrafió al Presidente Calles diciéndole que estaba arreglando para que se le pusiera en libertad. Según otros informes que han llegado a la capital, Obregón llegó ya sano y salvo, a su casa de Navojoa.

Aumenta la peste de tifus en Alemania

(Copyright by United Press)

Hanover, Alemania, 14.—La epidemia de tifus en esta región está creciendo alarmantemente. El lunes se registraron ciento diez casos nuevos y veinte muertes.

El relato que hace nuestro Corresponsal en Liberia del tiroteo entre el General Volio y la policía El Caudillo Reformista sostuvo una lucha a muerte con un Guardia

Nuestro laborioso corresponsal en Liberia nos transmitió ayer por telégrafo, una información de los hechos ocurridos entre el general don Jorge Volio y un piquete de gendarmes. La primera parte del mensaje dice así:

«Decir con precisión lo ocurrido, es imposible, pero se ve muy claro que la Comandancia de Plaza había tomado algunas precauciones, ya que la noche anterior, los individuos que integran la Banda Militar se alojaron en el cuartel con el carácter de soldados. Alrededor de las siete de la mañana, el general hizo su entrada al pueblo en compañía de tres individuos, todos armados de revólveres.

En las vecindades de la población un gendarme intentó detener al señor Volio quien montaba la bestia sobre la cual existía un reclamo.

El general protestó indignado diciendo que él no era un ladrón y obtuvo el paso. Inmediatamente se dirigió al telégrafo dejando la yegua en la acera y como la policía interviniera a fin de que la retirara, hizo manifestaciones muy duras contra ella.

Volio y su gente se retiraron del citado departamento. Y un rato después fué arrestado uno de sus compañeros que andaba por las calles por el delito de portar armas prohibidas. Ese individuo fué castigado por el Agente de Policía.

La llegada a la casa del Gobernador

El caudillo le envió varios recados al señor Gobernador, excitándolo a que pusiera en libertad al prisionero. Posiblemente esas misivas no fueron dadas, o bien, no se atendieron, lo cierto del caso es que el general resolvió ir personalmente donde el citado funcionario. Le acompañaban cuatro individuos, dos de este lugar y dos de sus compañeros de viaje. Entraron por un portón de la casa que ocupa el telégrafo, se introdujeron en la cocina y allí, revólver en mano, el general exigió al telegrafista, Benjamin Acevedo a que le entregara la «güina». Y Acevedo que estaba desarmado, se rindió.

Volio y dos de sus compañeros se dirigieron a la casa del señor Baldicéda que se encuentra situada frente a las oficinas del telégrafo, y, que tiene un corredor que da a la calle.

El guardia fiscal Esteban Zúñiga de la O., entró en la casa del señor Gobernador, quien se hallaba almorzando y, le dijo que se salvara ya que se decía lo iban a matar.

Lucha cuerpo a cuerpo

Zúñiga pretendió salir pero en el corredor se encontró con

el general Volio, promoviéndose una lucha cuerpo a cuerpo.

Mientras tanto, alguien cerró la puerta de la casa del señor Baldicéda.

En la lucha el guardia le dió un empujón al general y, siempre luchando rodaron hasta la calle. De pronto el general se vió libre, y aprovechando el momento, desenfundó el revólver disparando sobre Zúñiga quien cayó de rodillas y luego boca abajo. Ya en la acera, el señor Volio disparó dos tiros más sobre el cuerpo de Zúñiga. Y como un policía pretendiera auxiliar a este último el compañero del general le disparó viéndose obligado el gendarme a huir al cuartel, pues andaba desarmado.

Sigue la lucha

A las detonaciones la población estaba alarmada y un piquete de policías avanzaba rápidamente hacia la casa del Gobernador.

Los gendarmes dispararon contra el señor Volio quien se batió en retirada disparando continuamente. En esa situación llegó hasta la esquina del Dr Montiel, dobló hacia el Norte hasta la esquina de don Eduardo Estrada. En todos los momentos le hizo frente a la policía. El tiroteo era incesante.

El General se rinde

Por fin se le agotaron los proyectiles al señor Volio y entonces se introdujo en la casa del señor Estrada hasta donde fué perseguido por la policía. Al verse rodeado levantó las manos diciendo: «No maten a un valiente».

En la reyerta fueron heridos el guarda fiscal, el policía Serapio Carballo y el soldado Ismael Bouilla.

Otros detalles

Los heridos se encuentran en el Hospital. El general Volio ocupa un calabozo de la cárcel, uno de sus compañeros otro y, el tercero en encuentra en el patio. El cuarto huyó. El señor Volio sufre períodos de exaltación y está muy impresionado porque cree haberle dado muerte a Zúñiga, diciendo que lamenta haber matado a un hombre valiente.

Llama la atención el hecho feliz de que a pesar de que la policía estaba armada de máuseres no se registraron más desgracias.

Tengo informes de que los compañeros de Volio que se encontraban en el telégrafo fueron echados de allí a tiros por el telegrafista Eutropio Acevedo, hermano de Benjamin.

Se quiere probar que Sacco y Vanzetti no son responsables del crimen de que se les acusó

(Copyright by United Press)

Deham, 14.—La defensa en el caso de Sacco y Vanzetti sometió a la consideración de los jueces un affidavit de Sacco en que se prueba que Celestino Madeiros confesó ser el autor del crimen. La defensa también presentó otro affidavit de Madeiros en que se describe el crimen y se exonera a Sacco y a Vanzetti de toda responsabilidad.

El número de complicados en el atentado contra Mussolini

(Copyright by United Press)

Roma, 14.—El número de personas arrestadas en conexión con atentado contra la vida del Premier Mussolini, alcanza a trescientos, de los cuales noventa y nueve son anarquistas.

Más sobre el juicio contra dos altos ex-funcionarios americanos

(Copyright by United Press)

Nueva York, 14.—Richard Merton, industrial alemán, juró ante la Corte de Distrito de los Estados Unidos, en el asunto del juicio contra Miller y Daugherty, que él nunca creyó que los cincuenta mil dólares que pagó al principio como honorarios al difunto John King y el pago subsecuente de \$ 391,000 hecho en bonos, fueran a servir para defraudar al Gobierno de los Estados Unidos. Agregó que sus negociaciones habían sido hechas rápidamente para evitar la quiebra del Banco de Frankfurt, la Swiss Metal Co. de Basilea y el Frankfort Metal Trsut. lo mismo que la suya personal.

Pasa a la página 8

El asunto del Teatro Nacional y otras...

El sensacional match de hoy

El asunto del Teatro Nacional ha levantado numerosas protestas de varios grupos de artistas por cuanto se ha cedido el Coliseo para cierta categoría de espectáculos; con respecto a un artículo que escribió Carlos Luis Jiménez P. en «La Tribuna» del domingo debo decir algunas palabras. No lo haría sino fuera Carlos Luis amigo mío y si no tuviera empeño en deslindar dos conceptos enteramente diferentes uno de otro: jazz band y orquesta.

Principio por decir que he oído algunos Jazz Bands o lo que aquí llamamos tal y que en nada se parece a las orquestas que utilizamos correctamente para bailar; las orquestas de jazz fueron formadas para darle a la música de baile un estilo exagerado y ruidoso que requería la imaginación exaltada de los que acababan de pasar la época de la guerra sin poder entregarse a las diversiones que fueron suprimidas con tal motivo; eran más bien bandas por el exceso de instrumentos escandalosos que ahí se reunían así como por la supresión de la cuerda. Pero esa furia esrambótica, ese histerismo musical, pasó rápidamente y hoy día tenemos condensado en las orquestas modernas de baile un estilo muy diferente del antiguo por el que han entrado todos los países europeos, hasta Alemania que ha sido siempre la más pulcra en ese sentido.

Antes se bailaba el minuetto, perfectamente; después se bailó la cuadrilla, muy bien; después introdujeron el rag time magnífico, y ahora se acostumbra (aquí por lo menos) bailar solo fox trot, mejor todavía; que diferencia existe por ejemplo entre el corte de una gavota, el de un rag time y el de un fox trot? En principio ninguna; son del mismo compás y el ritmo es el que varía; naturalmente yo sé que al decir esto se escandalizarán muchos defensores de lo viejo pero no hago más que decir la verdad la antigua y clásica gavota se ha ido transformando hasta llegar a ser el moderno fox trot; al través de esa evolución vemos la polka y otras danzas parecidas pero nunca, como dicen algunos, bailes negros; entendámonos: al decir fox trot no quiero hablar de cierta clase de música barata, que malo lo hay en todo, sino de verdaderas composiciones musicales de carácter popular que en su estilo tienen tanto mérito como muchas canciones napolitanas o composiciones típicas españolas. Reconozco que se hace mal en abusar del plagio para componer trozos bailables, pero antes también arreglaban

arias o cavatinas de ópera en polka, en cuadrilla etc... Aquí hubo fox trot muy en voga que todos reconocían como muy bonito y de melodía inspirada: se llamaba Can you forget? No era más que un arreglo de los Aires Gitanos de Sarasate en su primera parte, sin embargo nadie se fijó en esto ni protestó; en cambio todos se quejaron cuando apareció un fox trot llamado Chochosan sobre el «Un bel di vedrem» de «Madame Butterfly», hasta me acuerdo que uno de los «criticazos» que nos gastamos aquí en San José me dijo: «Que barbaridad, me extraña que usted que es músico toque un arreglo de Bohemia en fox trot». En general así son casi todos los criticazos con que contamos aquí; en otra ocasión pude demostrarlo: han oído campanas y no saben donde. No es que yo sea defensor del fox trot, ni tengo interés en ello ni creo que valga la pena, pero es bueno dejar siempre las cosas en su punto.

No quiero discutir el hecho de que mi amigo Carlos Luis sea un mal músico de jazz band, pero no acepto el título respectivo de Director de Jazz-band en cuanto esto signifique destructor de la buena música; no pretendo ser propagador de la buena música como otros que pasan círculos para firmar o quejas que destruyan el fox trot y después se aprovechan de dichos fox trots para ganarse unos cuantos colones dirigiendo bailes con dicha orquesta; no, simplemente he organizado una orquesta para tratar de tocar bien la música de baile, ya sea fox trots, vals, tango, etc., y mi orgullo reside en haber realizado en gran parte lo que he querido: varias veces por semana ensayamos con el objeto de perfeccionarnos en ese particular y la mejor prueba de que algún éxito hemos tenido es que el público ha dado favorable acogida a la Orquesta Unión que es la que yo he formado, y que Con ités de Baile me han dado la preferencia después de que otras orquestas se han ofrecido en competencia en forma de audiciones. Se puede hacer buena música tocando bien lo que se toca, y cuando digo «tocando bien» quiero expresar que se trata de tocar mejor de lo que la generalidad hace, pues en la música de baile se puede también respetar la ortografía musical lo mismo que en las sinfonías y como Caruso cantaba el «O Paradiso» o «Ridi Pagliacci» también cantó «Over There» y Tita Ruffo «El Relicario»; no por eso dejaron de hacer música ni arte ni cambiaron de nombre. Porque Víctor Hugo escribió sus poemas dramáticos

«El rey se divierte», «Ernani», etc... José María de Heredia no dejó de ser un gran escritor con sus «Trofeos» que no eran más que sonetos. Por eso me figuro que después de haber acompañado a Melico en el Adrea Chenier o en el Baile de Máscaras no desciendo de ninguna manera dirigiendo en una Orquesta un vals o una melodía en compás de fox trot; y la mejor prueba de que esta música la interpretamos en la Orquesta Unión de una manera diferente es que ha tenido sus críticas y sus aprobaciones atrayéndonos la mala voluntad de muchos envidiosos: esto último es el mejor señal de éxito. (Al decir esto no me refiero al autor de la carta de la Tribuna, quien vive de sus ocupaciones en otro género de comercio que consiste en Administrar La Tribuna y por consiguiente no toma en cuenta la parte profesional de la música).

La particularidad que tiene la Orquesta Unión es haber reemplazado ciertos instrumentos por otros: los saxofones, instrumentos melódicos por excelencia y de voz un poco melancólica resultan más apropiados que la flauta o el Cello para los efectos de las instrumentaciones americanas, a tal punto que los mismos europeos comprendiendo la ventaja de usarlos escriben su música tomándolos en cuenta. La Batería, lo que el público llama Jazz Band, ya no es un conjunto de «trot»; sino un acompañamiento discreto de la música con el fin de acentuar el compás; el contrabajo de cuerdas se cambia en conjuntos de cierta extensión por el contrabajo de metal que dá bajos más marcados. La cuerda no se suprime; por el contrario los violines nunca deben faltar, en proporción a las necesidades de las instrumentaciones; los cornetes se usan con sordinas diferentes según las exigencias de la música.

No me figuro haber inventado nada en ese sentido, ni creo que haya motivo para llevar con otro nombre a una Orquesta Moderna sin pretensiones a más pero que se considere mejor que cualquier Jazz Band en todo y por todo; quienes han introducido el fox.

Hoy no se reunirá la Cámara de Comercio

Con motivo de celebrarse hoy la fecha de nuestra Independencia, la Cámara de Comercio no efectuará hoy sesión ordinaria de los miércoles.

Habiendo muchos asuntos que tratar, de gran interés, probablemente se reúna la Cámara extraordinariamente en el curso de esta semana.

en el Nacional no han sido los que ponen números de música alegre en los intermedios de los conciertos con el objeto de distraer el público después de la seriedad de los números de ópera, sino los mismos bailes que se celebran anualmente en el Teatro, ya sea con o sin serruchos musicales.

Estoy en un todo de acuerdo con Carlos Luis Jiménez con respecto al asunto de que sólo espectáculos de primera categoría deben figurar en el Nacional y aplaudo la actitud de Melico al respecto, aprovechando también la ocasión para unir también mi granito de arena al de todos los artistas que han protestado al respecto.

HECTOR BECICHE

Ningún costarricense debe perder los grandes festejos deportivos que tendrán lugar hoy a las 10 de la mañana en el Estadio Nacional.

Primero tendrá lugar un grandioso desfile de todos los equipos de foot-ball.

Después tendrá lugar el grandioso match entre el gran equipo cubano «Fortuna» contra los campeones nacional de La «Libertad» que tratará de hacer lo mismo que hizo el Herediano el Domingo.

Y por último se efectuará la gran repartición de trofeos a los vencedores quienes recibirán los premios de manos de encantadoras señoritas.

El entusiasmo que reina en nuestro público por asistir a los festejos de hoy en el Es-

tadio son seguridad absoluta de que nuestro primer campo de deporte estará de bote en bote y que así debe suceder pues el momento oportuno de recibir el justo homenaje de que son acreedores nuestros equipos nacionales por sus formidables triunfos en esta temporada futbolística internacional.

Cemento ALSEN	¢ 17.50
«Titán Brand»	16.50
Hierro retorcido	15.00
(QUINTAL)	
Adela v. de Jiménez e hijos	



500

500 y más modelos diferentes de Registradoras

500 y más ventajas sobre cualquier otra Registradora.

500 y más garantías mecánicas en Registradora.

500 y más veces conocida que ninguna otra.

500 y más veces le conviene a usted una «National»

Grandes facilidades de pago

Cajas Registradoras «NATIONAL»

Unico Agente para la venta
JOHN M. REITS, Jr.

G RAMIREZ
Vendedor

TEATRO NACIONAL

Miércoles 15 de Setiembre a las 2 de la tarde

GRAN BAILE

DE LA

INDEPENDENCIA

Gran orquesta del Maestro Barquero
con el serrucho musical de Roberto Iru

El programa para hoy en el Teatro América

Un buen programa ha confeccionado para hoy el teatro América, que no quiere quedarse atrás en la celebración del día de la Patria.

A las 1 p. m. continúa la interesante serie «LA DOBLE AVENTURA», del héroe de la pantalla, Charles Hutchison.

A las 2 y 30 estreno de la hermosa película Paramount titulada «LA CUMBRE DEL MUNDO».

A las 7 de la noche, final de la película LAS LOCURAS DEL PLACER».

A las 8 y 30, estreno de la hermosa y edificante película titulada «LA CONFESION» magistralmente interpretada por los más notables artistas del teatro americano. Es ésta, una obra digna de ser vista por todo San José: abunda en escenas de alta emotividad, sumamente dramáticas.

Aclaración

San José, Setiembre 14 de 1926

Señor Director de «El Mundo» Ciudad.

Ruégole hacer saber al público que yo no he hablado con el General Volio nada que se relacione con revolución.

Atmo. y S. S.
J. M. QUESADA

Escritores Nacionales

¡Abajo la ignorancia!

El mes de setiembre es para muchas repúblicas hispano americanas mes de fiestas patrióticas, en las que se conmemoran los actos heroicos de los fundadores de esas nacionalidades.

La emancipación política de los pueblos, llegando a ser ellos mismos árbitros de sus propios derechos e intereses, es algo sublime que enaltece y ennoblece; es algo que hace latir con entusiasmo el corazón aún de los más remisos en comprender los beneficios de la verdadera libertad. Pero no basta el entusiasmo: así como los héroes sacrificaron su tranquilidad y aún su vida para formar una patria que llegar a la posteridad, así nosotros, los que hemos tenido la fortuna de nacer en países libres, estamos obligados a mantener incólumes las libertades que hemos heredado.

No en todas las edades nacieron héroes, ni en todo tiempo es oportuno formar nuevas naciones; pero sí, siempre y a toda hora debe haber patriotas que sepan defender lo más sagrado de una nacionalidad, y que, por medio de la integridad y la justicia hagan que su nación sea perdurable y siga los senderos de la verdadera civilización.

El hogar para criar familias honradas, la sociedad para el intercambio de ideas, las ciencias para por ellas lograr lo necesario, las artes para recrear el espíritu, y los nobles ideales para dar actividad y propósito a nuestra vida, son elementos que no sólo sirven para caracterizar las nacionalidades; son también condiciones indispensables de las que depende la libertad de los pueblos, y son las que el buen patriota debe defender.

La ignorancia es causa de todos los males: destruye los hogares, aniquila las sociedades, arruina la nacionalidad, y es la que forma esclavos y encumbra déspotas.

Instrúyanse los hombres y sacudirán la esclavitud, edúquense las naciones y serán libres. Los hombres que luchan por desterrar la ignorancia de los pueblos serán tan dignos de estatuas y monumentos levantados en su memoria como los héroes que han derramado su sangre para darnos patria.

Que el agricultor conozca la ciencia de sus cultivos; que el industrial sepa donde encontrar su materia prima y transformarla en productos útiles; que el comerciante contribuya al bien social sabiendo abrir mercados y disponiendo del producto de unos y otros; que el hombre de saber enseñe las aplicaciones de las ciencias para que nada se haga al acaso y si en todo se tenga seguro el éxito; que el artista sepa con su arte cultivar la atención pública dándole horas

de solaz de las que surjan ideas nuevas y útiles; y en fin que el estadista, basado en las verdades inmutables de la moral y el derecho sepa guiar todos esos elementos conduciéndolos hacia la grandiosa finalidad de formar y conservar una nacionalidad.

En esa lucha todos tenemos parte y todos podemos recoger laureles, tanto el humilde artesano perfeccionándose en su oficio, como el encumbrado letrado difundiendo las verdades de las ciencias; todos por medio de la instrucción y el trabajo podemos cooperar a la independencia de nuestros pueblos, haciéndonos nosotros mismos libres.

Para esto unámonos en el entusiasmo de nuestras fiestas cívicas levantemos nuestra voz y gritemos: ¡Abajo la ignorancia y vivan las escuelas!

De «Ingeniería Internacional», Corresponsal al Ingeniero Rafael M. Tristán.

Hoy 15

Más que la independencia, celebra la patria el haberla sabido conservar.

Emisarios conquistadores, de la Madre España, fueron no ciertamente, lo mejor de sus hijos; manjar todo apetecible fueron éstas selvas vírgenes a los hidalgos. Si los años no falacean la historia; la requisita de hombres para la conquista; abrió las puertas de las cárceles y libró los hospitales de muchos apesadados.

Somos nosotros el resultado de una mezcla entre bravos por temperamento, por necesidad y de los humildes por habitantes bronceados que se extinguieron por haber tenido idea de la civilización tienen en contradicción con la de los invasores.

México da valiosa muestra de lo que fueron mayas y aztecas Cuathemoec, será siempre parangón al más valioso hecho español, sus palabras: «acaso mi lecho es de rosas» abre el triste capítulo inicial de esta América Latina. «Raza hija del Sol» que al temperamento quijotesco le agregó el indio su soñar, su eternamente vivir en otros lares.

Despachados, no mejor anduvimos; nunca hemos sabido vivir en paz y más que daño a los vecinos nos lo hacemos hundiendo las uñas en nuestras propias carnes. Costa Rica ha sido sobria en guerrear, es por eso que Vasconcelos y Caso, a pesar de lo pequeños, nos muestran como grande ejemplo a las hermanas mayores.

Hoy, más que haber obtenido la independencia, celebremos el haberla sabido conservar.

Patria

Para el culto escritor don José Sabio Garnier

¡Oh Patria, en este día
Quiere mi verso adolescente y puro,
dejar en tus altares la armonía
de la selva, del mar, de la avechilla
mensajera del canto,
y doblar reverente la rodilla
con un amor tan santo
que de mis labios brote
como una epifanía,
un canto por tus glorias inmortales,
Oh Patria de mi alma, Patria mía!

Adorable rincón donde el labriego
mecido por la paz de la montaña
que es de tranquilidad y de sociogeo,
tiene un nido de amor en su cabaña
y cultiva la tierra bajo el fuego
del igneo sol que sus campañas baña.

Adorable rincón de mis mayores;
noble Patria querida;
para tí los jardines y las flores
y hasta el último aliento de mi vida.

Para tí mi entusiasmo;
para tí mi alegría y todo el fuego
que mi ferviente corazón anida,
porque bajo tu cielo idolatrado
oí el ritmo grandioso de la vida
que te dictó el cariño
a mi madre adorada
cuando yo estaba niño;
porque bajo tu amparo,
y a tu sombra magnífica y gloriosa,
formé un hogar que idealizó mis sueños
con el encanto de la dulce esposa
resúmen de mi amor y mis empeños...

¡Oh Patria, en este día
Quiere mi verso adolescente y puro,
dejar en tus altares
como una epifanía,
un canto por tu gloria y tu grandeza
Oh Patria de mi alma, Patria mía!

GONZALO DOBLES S.

San José, 15 de setiembre de 1926

Oro Puro

Haz del Trabajo tu mejor espada
y deja a los espiritus pequeños
como topos, minando tus empeños
de ostentar tu bandera desplegada.

Empresta a la Honradez sus limas de oro
y en el alma de plomo de los viles
estampa con tus fáciles buriles
esta dicción: AUSENCIA DE DECORO.

Habrán de conocerlos donde quiera
y en tanto que tremole tu bandera
sin mancha, en lo futuro, al aire libre.

Prosigue, sobre el yunque, con el mazo
y no detengas ante el Mal tu brazo
aunque la injuria del perverso vibre.

LISIMACO CHAVARRIA

Oro en el Sango

Este era un hombre que dedicó su vida a atesorar dineros, con el llanto de las viudas, el dolor de los pobres y la angustia de los que sufrían, según la expresión del vulgo.

La vida es un escenario y los espectadores sólo alcanzan a ver lo que abarca su visual.

Conocen acaso, de los secretos de entre bastidores?
Así pasaba con este hombre; le veían día y noche en su casa de *almoneda*, insensible a los ruegos de sus clientes, fijando precios a los objetos que se le ofrecían y más tarde, rematándolos sin piedad, por la débil parte de su valor.

Para unos era un usurero; para otros un desalmado.

Un día llegamos a leer en su corazón, abierto a la sinceridad.

Nos convencimos de que era un hombre del siglo.

Pero había más, un hombre que conocía el bien y lo practicaba a su modo.

Tenia sus protegidos, a quienes ofrecía sus haberes, sin restricciones. Quería ayudarlos a surgir y como no les faltaba ni voluntad ni preparación,

Las Neblinas

Como una gasa lentamente caída del cielo, cubre la neblina esta noche al jardín.

De las plantas, a la distancia, apenas si se ven los contornos, bajo el velo vaporoso. Salvo cerca de los focos, cuyos ojos empañados iluminan al mirarlos las eras, y se dilatan contemplando en plenitud de encanto todas la opulencia irisada de las flores y del joyero verde que las sustentan.

Los focos semejan grandes clavos de cabeza luminosa por aquí y allá penden, para que no lo alcen los vientos, el sutil manto de seda.

Se puede pensar que las neblinas avanzan ante nosotros y siguen también nuestra marcha, tal que si unas fueran los recuerdos y otras las esperanzas.

La marcha silenciosa, pausada y tímida a lo largo del jardín, tiene las incertidumbres de la imaginación cuando va y viene entre una alegría y un dolor.

El kiosco, las balaustradas, los bancos de piedra, qué se hizo todo ello?

¡Tal vez la estatua, ahora que nadie la ve, peregrina calladamente entre las arboledas, ocultándose con una injuria que fulgura en los ojos, mientras los labios dicen ciertas palabras de amor.

Los pasos lejanos de las gentes suenan como repetidas rasgaduras del manto inmenso, roto por los extremos de los pinos

OMAR DENGO

les proporcionaba medios, lo único que les impedía hacer fortuna mejorar de condición, al menos.

En otros casos perdidos a su entender, enviaba pequeños auxilios, que empaquetaba cuidadosamente, entre las divisiones de la ventanilla del despacho, como para que una mano no se enterara de lo que hacía la otra, siguiendo la frase del Evangelio.

Le interrogamos:
—Por qué no descansa?
—Tiempo habrá para eso. Al mundo venimos a trabajar.
—No lo conmueven las lágrimas de los que aquí acuden?

—Cuando comencé este negocio, humano al fin, me partían el corazón esos cuadros que Ud. ha observado. Entonces daba consejos y me negaba a recibir objetos que a mi juicio, no debían empeñarse.

Hice favores y perdí clientes. Los negocios que yo rechazaba los aprovechó otro con mayor rendimiento.

Pensé que tenía hijos, apuné el corazón y cerré los ojos del alma. Entonces fui comerciante, usurero, como dicen en la calle.

Al fin lo sorprendió la muerte. Para algunos fué ocasión de blasfemar; labios pocos piadosos murmuraron frases agresivas.

Los menos, lloraron al desparecido.

Y no pocas familias dejaron de percibir el auxilio semanal que por años llegó a su casa, como enviado del cielo.

Nuestro hombre era un filósofo: la vida le enseñó a cerrar los ojos ante las miserias humanas; atesorar dineros, sin calcular las lágrimas ajenas, sólo los intereses.

Pero lo que todos llevamos dentro del cuerpo, como un don superior, el corazón, ese no era incensible.

Practicó el bien en silencio y calló el dolor ajeno. Fue por eso que lo llamaron avaro...

Francisco María Nuñez

Fué rescatado el Ex-Presidente de México don Alvaro Obregón

Los cables informaron ayer que el ex-Presidente de México don Alvaro Obregón, había caído en poder de una tribu de indios del estado de Sonora y que el Gobierno del Sr. Calles tomaba toda clase de medidas para su rescate. Y por nuevas noticias se sabe que ya está en libertad el distinguido ciudadano azteca.

Costa Rica

Himno Escolar

Costa Rica es la Patria Gloriosa
Que en la cumbre aprendimos a amar;
Es la tierra de nuestros mayores
Y el santuario de la Libertad.

Costa Rica es la ofrenda del cielo
Nos brindó para asilo del bien;
Es la madre adorada que nimbó
Nuestras almas con rayos de Fe.

Costa Rica, tu nombre sagrado
Con honor lo sabremos guardar;
Porque en él se condensa el anhelo
De una Patria Gloriosa e Inmortal.

15 de setiembre, de 1926.

J. J. SALAS PÉREZ

El Jueves Próximo

16 de Setiembre

Principiará la gran realización en la

Industria Francesa

Sucursal de CARTAGO

Aproveche esta magnífica oportunidad

La Postera Ilusion

Al pie de la montaña, una alquería,
un huerto de racimos y de flores,
donde lleguen los pardos ruiseñores
a saludar con su laúd el día.

En el hogar sin galas, la alegría
inmaculada de mis tres amores;
ciega la puerta a todos los recores
y sorda el alma a la filosofía.

Para la quieta noche, un libro ameno;
restañar con espíritu sereno
hondas heridas que causó un dolor,

es toda la ilusión que mi alma abraja,
bajo el signo fecundo de una espiga
y la amable sonrisa de una flor.

JOSE ALBERTAZZI AVENDAÑO

LABORES DEL CONGRESO

El Diputado Orlich promueve una discusión alrededor de los últimos sucesos del General Volio

El Presidente agradecido

El señor Presidente de la Cámara, Licenciado don Arturo Volio declaró que una vez más era deudor de profunda gratitud para el Congreso por el voto de simpatía que se le había otorgado con motivo del desgraciado suceso que agobia a su familia. Dijo que rendía a la Cámara el testimonio de su profundo agradecimiento.

Una moción del señor Orlich promueve un debate

Orlich.—Como amigo y admirador del General don Jorge Volio, agradezco las voces de simpatía que para él se dijeron ayer en el Congreso.

El asunto de Liberia es de suma trascendencia, muy bien hizo el Congreso no permitiendo que se llevara a cabo la idea de quitarle la inmunidad.

Cuando el General Volio salió de San José, yo fui su compañero. Pretendí acompañarlo hasta Nicaraguano, se guilo en sus ideales y a fin de sí prestarle mi ayuda en todo momento, pero él se opuso rotundamente.

Todavía no comprendo lo que ha sucedido. Considero que no se trata de actos de revolución o de sedición. Muy bien pudo suceder que, en un momento de exaltación las autoridades contribuyeran al desenlace de los hechos.

Quiero hacer una moción esperando que la Cámara al votar, tome en cuenta dos circunstancias: las virtudes y el talento del señor Volio. Si el incidente que mucho lamentamos es colocado a la par de las virtudes del señor Volio, se verá cuán poco vale Hago moción para que se nombre una comisión del Congreso a fin de que investigue los sucesos, que vaya a Liberia y cuidadosamente levante una información. A mí no me merecen fe las investigaciones del Poder Ejecutivo. Ya tenemos la experiencia en el caso del compañero don Jorge Ortiz. No se hizo nada. (aplausos)

Salte el señor Volio

El Licenciado don Arturo Volio abandona el salón y el señor Trejos ocupa la presidencia.

Fonseca Z.—Para mí ha sido una sorpresa la moción del señor Orlich, la cual considero muy justificada. A sus razones no tengo nada que objetar. Muy convenientemente es el paso que se indica. Del Guanacaste se han recibido telegramas de personas muy honorables los cuales exponen la necesidad de aclarar los acontecimientos. La situación ha cambiado mucho en

tre ayer y hoy. El General Volio fué atacado por la policía. Es muy conveniente que miembros de Cámara se trasladan a Liberia y, nos traigan una información que sea la verdad de las cosas. Ruego a mis compañeros me acompañen en esta moción.

Ortiz O.—Deseo oír la opinión de los señores Arias, Coto y Brenes Ortiz.

Brenes Ortiz.—No creo que haya necesidad de hablar en esta ocasión. El Congreso no tiene facultades para nombrar la comisión investigadora, conforme se pretende. Se trata de un acto contra la autoridad y es esta la llamada a "proceder". Una vez que se levante la información respectiva, si algún diputado considera que ella no es la expresión de la verdad, muy bien puede pedir que se nombre la comisión investigadora. Mientras tanto sería una invasión de funciones para el otro Poder.

Ortiz O.—Yo no voto la moción porque tengo absoluta fe en la justicia del Poder Ejecutivo.

Fonseca.—Perfectamente puede nombrarse la Comisión investigadora, conforme se acostumbra siempre. La investigación es necesaria. De ayer a hoy la opinión al respecto ha variado mucho. Yo me inclinaria ante el fallo de una Comisión integrada por elementos de las condiciones de los señores Castaing y Odio.

Ortiz Escalante.—Participo de las mismas razones que el señor Brenes Ortiz. Debemos esperar el resultado de las actividades del Poder Ejecutivo. Yo le ruego al señor Orlich que retire la moción. Ese compañero puede tener la seguridad que este Congreso todos lamentamos hondamente lo sucedido.

Albertazzi.—Mucho respeto me ha merecido el señor Volio como hombre dinámico, de acción, pero ante todo está mi respeto y, muy alto, por la magestad de la Ley. Los Legisladores no debemos difamar las leyes. Ante ellas todos los hombres son iguales.

Yo no estoy de acuerdo con el señor Orlich que desea mi renuncia de otro modo el caso del señor Volio. Guardemos el desenlace de los acontecimientos.

Orlich.—Retira su moción atendiendo las voces autorizadas de la Cámara.

Cemento ALSEN	17.50
" Titán Brand	16.50
Hierro retorcido	16.00
(QUINTAL)	
Adela v. de Jiménez e hijos	

Ortiz J. J.—No tengo fe en la información que levante el Poder Ejecutivo pues será una burla, se llevará a efecto conforme a las conveniencias. Ya tenemos la experiencia de casos anteriores.

Electrificación del Ferrocarril

Continuó la discusión sobre el proyecto para el contrato de electrificación del Ferrocarril al Pacífico.

El señor Ortiz Odio insistió

en su moción para que la Facultad de Ingeniería interviniera en el asunto.—Fue desechada.

El señor Leiva hizo la aclaración de que su voto sería favorable al proyecto y no adverso como decía un periódico.

Padilla hizo hincapié en sus observaciones contrarias al negociado.

El señor León Herrera defendió el dictamen.

Y por lo avanzado de la hora se levantó la sesión.

El poeta Estrada se defiende

Me libre Dios de ser yo alguna vez colaborador de cualquier fanatismo. Y mucho menos de fomentar en alguna forma el torpe fanatismo que rodea al club "La Libertad" y que adúltera en la mayoría de los simpatizadores, el legítimo aprecio que debemos guardar para el equipo de más fuerza de la República, del cual somos deudores insolventes por más de una jornada que nos ha llenado de regocijo y nos ha cubierto de honores.

Libreme Dios de colaborar en alguna forma en la rivalidad que entre "La Libertad" y el "Hereditario" han fomentado y mantenido y agrandado los fanáticos de "La Libertad" (no sus jugadores). Rivalidad que ha tenido por resultado un justo recelo de parte de los heredianos, y que los heredianos deben mantener, por más que se les tilde de insurrección o indisciplina, mientras no obtengan pruebas fehacientes de que se les ha levantado la condena de inhabilitación absoluta para el ejercicio de sus derechos, a que parecen haber estado condenados. Esta es una verdad incontestable, más lúmpida que un sol de domingo; de ahí que yo no viera razonable que para juzgar el último partido Hereditario-Fortuna se eligiera a alguno conocido como admirador adicto de "La Libertad", y mucho menos a don Eduardo Garnier, quien a pesar de su intachable honorabilidad y sus indiscutibles capacidades deportivas, es el padre espiritual de "La Libertad" y socio honorario del "Fortuna". Era lógico y justo el recelo del "Hereditario"; mi estimado colega llevaba la peor parte, cualquiera que hubiera sido el resultado del juego.

Las derrotas que ha sufrido el "Hereditario" no han merecido nunca la admiración que he sentido por «su juego, bello, pulcro, maravilloso». Goles, del Perriano y de La Libertad, obtenidos en su mayor parte desde media cancha; goles que han malogrado todo su empuje, y a veces casi su pleno dominio (recuérdense los encuentros con el Perriano). Derrotas, sin embargo, que han demostrado para aquellos fanáticos que en Costa Rica no existe más equipo que "La Libertad"; sin que se halla podido siquiera concebir que poniendo un goal al "Hereditario" podríamos te-

ner en Costa Rica, en vez de uno, dos equipos completos y dignos de nuestro orgullo. Este goal lo tiene ahora el "Hereditario"; y las dos aplastantes victorias que ha obtenido este equipo sobre el "Fortuna" le colocan en el puesto que desde hace tiempo le corresponde, este es, en primera línea donde está "La Libertad", sin que el otro mermé los méritos del otro, sin que uno sea mejor que el otro, sin que se diga que en Costa Rica no hay más equipo que "La Libertad".

De aquí la honda satisfacción que sintiera en los dos encuentros sostenidos contra el Fortuna, por mi admirado "Hereditario"; de aquí también que los felicitará cordialmente, por el deporte nacional, por el honor del equipo relegado antes a puestos secundarios por una deficiencia subsanable, y puesto desde el domingo en la primera fila, como le corresponde. Y de qué manera! Mediante un score que ni el formidable equipo "La Libertad" ni ningún equipo extranjero lograría siquiera igualar, y esto no deshonra a "La Libertad" ni a ningún equipo extranjero, sino que enaltece al "Hereditario" y hay que reconocerlo.

De hoy en adelante no deberá el Hereditario presentarse a ningún juego sin llevar un goal keeper de su confianza que le permite desplegar su juego característico. Ni ninguno de los dos formidables equipos nacionales, La Libertad y el Hereditario, deberá presentarse a ningún encuentro recíproco que revista caracteres de rivalidad entre ellos: ambos son nuestro orgullo, ambos son insuperables y ambos son diametralmente distintos. Las filigranas del uno son incompatibles con el macizo empuje del otro; el uno es la gracia, el otro es la fuerza; elegir entre ellos es como elegir entre dos estrellas, entre dos soles, entre dos grandes poetas, entre dos grandes músicos; cada uno es admirable dentro de su propio carácter. Y debieran encontrarse a menudo; pero no rivalizar, sino a entrenarse, que cada uno tiene que aprender del otro; y que la victoria del uno no signifique superioridad ni fomenté el resquemor de la discordia. Que el uno quite méritos al otro quien pierde no es éste, sino el deporte nacional.

San José, 14 de setiembre de 1926.

RAFAEL ESTRADA

Los Reformistas manifiestan optimismo ante la situación de su jefe

Hemos estado pulsando el pensamiento de los principales elementos del Partido Reformista con relación a los últimos acontecimientos en los que figura el general don Jorge Volio. Casi todos se manifiestan optimistas. Dicen que el Ejecutivo perdió la partida de anteaer, ya que estiman la presencia del señor Secretario de Gobernación en la Cámara, como un intento a cancelarle la credencial de diputado al señor Volio, y a la vez, suprimirle la investidura de designado a la Presidencia de la República. De esta opinión participan los diputados Padilla y Orlich. La diputaci-

ón reformista considera que el proceso no tendrá el arrastre suficiente para llevar las cosas a un terreno extremo y agremios que es necesario tomar en cuenta los servicios que el señor Volio le ha prestado a la nación.

Y como de todo hay en la Viña del Señor, no falta, entre los volistas, quien diga que el jefe ha caído en una emboscada.

Por el momento los reformistas están cambiando impresiones a fin de definir la actitud que asumirán. Posiblemente una comisión salga al Guanacaste a prestarle toda clase de atenciones al general.

Una conversación con Don Bartolomé Martínez

Queriendo saber la verdad acerca de las declaraciones del ex Presidente Martínez publicadas por un reportero sultado de Chamorro estuve a visitarle en su cuarto del Hotel Francés Amigo personal del señor Martínez quien durante su gobierno me honró con el cargo de Vice Cónsul en California ER- UU y teniendo una alta idea de su indiscutida personalidad no podía obrar sin haber oído de su boca la verdad de las cosas. El reportaje me impresionó tanto que no vacilé en dirigirme el telegrama que publicó el "Mundo" de ayer. Finalmente atendido por el ex mandatario abordé sin rodeos el asunto que motivaba mi visita, él sabía que estaba un poco molesto tanto por el mensaje como porque alguien se lo dijese, pero con su calma característica me explicó el sentido verdadero de sus declaraciones que difieren grandemente del que el reportero se atrevió a darles. Yo no he dicho que deso la vuelta al

poder de don Carlos Solórzano, conozco muy bien su incapacidad para Gobernar y la ruina en que Nicaragua caería, pero desgraciadamente si es que no existe su renuncia legal él es el llamado por la constitución. Si usted me pone a escoger entre él y el señor Sacasa, no pensaría en la elección. Lastima que mi ideal fracasó, porque creo que es la salvación de nuestra patria, la juventud es la llamada a reconstruir mi obra en ruinas, es hora de que los nicaragüenses comprendan la necesidad de olvidar esos funestos odios partidaristas que arruinan y arrastran al abismo a una tierra digna por muchos títulos de grandeza y gloria. Yo quisiera que el viejo enérgico como lo llamábamos en el poder se desahogara y recordándole que la actual juventud de Nigua es liberal, le dije, es pues a los liberales a quienes le tocará levantar el nombre de la patria, luchando, matándose con sus hermanos? Usted desde los balcones de mi casa siendo Presidente lapidó una frase: "La libertad no se conquista con flores" y se sonrió de aquello que le evocaba sus días de grandeza, sencillos y simples como los actuales.

E. CASTILLO VALLADARES

Mande sus recetas a la Farmacia Iris.

Contiguo a La Provedora.—Teléfono 1101.

De la Administración del CINE-CARTAGO

Para desvanecer cualquier duda, me interesa hacer saber que desde el jueves último, 9 de los corrientes, he dejado de la Administración del CINE GARTAGO por mi entera y exclusiva voluntad.

Mis ocupaciones escolares y de periódico, a las cuales dedico las principales horas del día y de la noche, me obstaculizan para continuar al frente de dicho negocio, aparte de la poca gracia que me hacen las continuas malas noches y los muchos sinsabores que esto ocasiona.

Continuando siendo únicamente depositario de los enseres embargados, según disposición del señor Juez Civil de esta ciudad.

Por indicación y recomendación mía al señor Montoya, y desde luego con mi completa aprobación como depositario que soy de lo embargado, se ha hecho cargo provisionalmente de la Administración del CINE don Carlos Arias Oreamuno.

No omito manifestar que desde hace unas tres o cuatro semanas, he venido sustentando la idea de dejar la parte administrativa de dicho teatro, circunstancia que conoce bien el señor Montoya y algunos de mis amigos.

Cartago, setiembre 13 de 1926.

Jesús Mata Gamboa

El mejor surtido de perfumería en La Farmacia Iris.

Contiguo a La Provedora.—Teléfono 1101.

Llega un espectáculo de Coney Island

Don José Lorente ha solicitado el permiso para instalar un espectáculo en la Plaza González Víquez, por una temporada no menor de dos meses, a partir de la segunda quincena de octubre.

Hace la gestión a nombre del señor Fidel de Estrada, representante del Parque de Atracciones American Coney Island Park.

La Liga Nacional de Base Ball cedió el sitio ocupado para las prácticas gustosamente y ahora sólo resta el permiso de la Municipalidad.

Nota de un obrero

Don Miguel Angel Herrera, socio de la Cooperación Nacional, declaró en la asamblea del domingo que no era cierto que en esa Institución tuviera nada que ver la política y que quienes tal noticia propalaban, no procedían correctamente, ya que sólo se obtendría un daño para Banco.

Su actitud ha sido muy bien vista.

Levadura Fleischmann

Aviso a mi estimable clientela que el Sábado 18 del presente estará cerrada mi Oficina para el despacho de LEVADURA FLEISCHMANN. Rogándoles que se sirvan hacer sus compras el Viernes para durar para el Sábado. El Domingo 19 estará abierta mi Oficina desde las 8-30 hasta las 10.

FRANK de CASTRO

Como se alinearán el Fortuna y Libertad en el juego de hoy

Zamorita



JUEZ EGON HOLST

Conrado no juega por haber sido el que inició la retirada en el encuentro del domingo.

En la creencia de que la Liga de Foot Ball no había designado anoche el árbitro para la partida, se dijo a los dos capitanes que se pusiesen de acuerdo y nombrasen árbitro. El Capitán del Fortuna propuso por su parte para Juez de la partida a don Eduardo Garnier. Pero parece que la Liga designó a don Egon Holst.

Don Juanito Mora, el verdadero prócer nacional



Ninguno de los próceres nacionales merece el homenaje del pueblo costarricense, en este Día de la Independencia, como don Juanito Mora. La suya es la figura que con más firmes relieves se destaca en la historia nacional.

Breves palabras con el señor Secretario de Relaciones Exteriores

Acusa de desleales a los amigos del Gral. Volio, porque no le impidieron el viaje

Tuvimos el gusto de conversar con el señor Secretario de Relaciones Exteriores.

El señor Argüello de Vars ha sido objeto de un ataque, partido del campo reformista, por cuanto en reciente reportaje a la «Nueva Prensa» apareció una frase suya, en que parecía pronosticar los sucesos desgraciadamente ocurridos en Liberia al General Volio. Nuestra conversación se refirió a ese asunto. El señor Argüello nos manifestó lo siguiente:

—Yo lamento mucho no haberme dado cuenta de la frase que se me atribuye, debido a que los diarios de la tarde no los leo con regularidad.

Lo que quise decir fue que el General Volio no llegaría a la frontera, porque sus amigos no lo dejarían llegar. Jamás pudo imaginarse nadie que, dadas las circunstancias, los amigos y adictos del General, que por estar cerca de él, conocían sus intenciones y propósitos, no hubieran evitado los lamentables sucesos. Si no lo hicieron, si dejaron correr los acontecimientos, no fueron leales al señor Volio.

Hasta aquí el señor Argüello, quien se muestra apesadado, de que palabras que no fueron suyas den motivo a infundados comentarios.

Sobre el peligro de las carnes elaboradas

San José, Costa Rica, 11 d Septiembre.
Señor Director de EL MUNDO Pte.

Estimado señor: Bastante agradecido de Ud. por haber acogido con beneplácito haciéndose eco de mi protesta. Trato siempre de procurar la bienandanza de la Higiene que es el principio fundamental de la salud pública y vivo representando el papel de segundo Cirineo.

Muy satisfecho estoy de haber contribuido a la higienización de muchos pueblos que ignoraban el gran peligro que corrían alimentándose con carnes elaboradas sin nada de escrúpulo por los fabricantes que miransó el bien pecuniario y jamás el bien y salud de los pueblos.

En mi anterior conversación con Ud. no me referí a nadie, menos al Veterinario del rastro de San José que puede responder por la carne cuando está en el departamento que él vigila y administra, pero el mismo señor Veterinario jamás se haría cargo de responder por las carnes elaboradas que él nunca examina ni le interesa porque no están bajo su custodia. Por el contrario a mí sí

me interesa porque recorro toda la República

Y en todas partes me dan cuenta de la elaboración de carnes que lo hacen de cualquier modo en perjuicio de los consumidores; además se fabrican quesos con una parte de caseína y tres de maza de maíz.

Todo lo que diga de lo anterior tengo documentación para comprobarlo

Para los efectos que los productos alimenticios producen contra la salud pública trasladado mi queja a mi jefe Sr. Subsecretario de Higiene y Salud Pública, según el Artículo nueve de la Ley de Servicio de Asistencia Pública y Ley sobre protección de la Salud Pública.

Suscribiéndome con toda consideración del señor Director atto. y S. S.

JUAN J. RODRIGUEZ
Agente sanitario encargado exclusivamente del control y profilaxis de las enfermedades del ganado en el país

El mejor surtido de artículos de Botica, Farmacia Iris.

Contiguo a La Proveedora.—Teléfono 1101.

El movimiento de la Oficina del Tráfico

Quedan pocos días para la inscripción de choferes

Hasta ayer el número de personas que han obtenido sus nuevas licencias, y se han inscrito en la Dirección General de Tráfico es 340.

Todos los conductores de automóviles del país son cerca de seiscientos, así es que para que no se quede ninguno sin su respectiva matrícula, y por lo tanto no podrán sacar su automóvil, tendrán que inscribirse durante los doce días que faltan para que se termine el plazo dado por la Dirección de Tráfico, cerca de 260.

Durante el próximo mes de octubre se dedicará la oficina al registro de vehículos.

Se dice que la policía fué la primera que atacó al General Volio

Se nos informó ayer que persona de esta ciudad había recibido telegramas de importantes vecinos de Liberia, dándole cuenta de los últimos sucesos que culminaron en la prisión del General Volio

En uno de esos telegramas, según se nos dijo, se pide que se interceda con el Gobierno para que se mejoren las condiciones en que el General se encuentra en la cárcel de Liberia. Parece que se le trata como a un rco cualquiera y no se le guardan consideraciones de ninguna especie.

Otros telegramas dan cuenta de que la policía de Liberia, desde temprano de la mañana, estuvo repetidas veces y en diversas formas provocando al General Volio, hasta que estallaron las cosas en la forma que ya conoce el público. Se asegura también que el General no hizo otra cosa que defenderse de los ataques de la policía, y fué más bien en defensa propia que hizo uso de sus armas.

La situación política de Nicaragua

De Managua dicen que la Revolución está deshecha en el interior

Managua, 14 Set. 1926.—Las fuerzas del Gobierno han develado todos los movimientos revolucionarios de los rebeldes en el interior del país. Por todas partes han sido deshechos y andan a la desbandada buscando refugio en las montañas y en los lugares fronterizos por lo que la situación aquí puede decirse que está normalizada. En cuanto al movimiento en la costa atlántica los revoltosos hacen supremos esfuerzos por tomar la fortaleza del Bluff. Allí no han hecho más que escalar. Sus bajas son innumerables, los heridos y muertos alcanzan a un número considerable y esto cada día que presentan combate, habiendo por nuestra fuerza solamente unos cuatro heridos lo que prueba que las fuerzas del Gobierno se encuentran muy seguras tras de trincheras de donde dominan de una manera ventajosa a los revolucionarios que no llegan más que a perecer.

Las noticias liberales que circulan fuera de Nicaragua no son más que hijas de la fantasía y del vivo deseo de que sus siniestros planes tengan éxito para los fines que se proponen. Pero Dios y el pueblo Nicaraguense están con nosotros. Noticias de este momento dan a conocer que no obstante el esfuerzo que con la artillería e infantería hicieron ayer sobre el Bluff nuestras armas contestaron con un hurra al bandáico desafío de los revoltosos. Seguiré informando. transcribo: «Prensa Asociada. Washington—El Departamento de Estado ha dado los primeros pasos para evitar más efusión de sangre en Nicaragua. No se pudo obtener sin embargo el objetivo principal que los Estados Unidos abordará para dicho arreglo pues dichos oficiales no están autorizados para darlos a conocer.

CORRESPONSAL
D ENRIQUEZ

El suntuoso baile social de anoche en los salones del Gran Hotel Francés

El baile efectuado anoche en los salones del Gran Hotel Francés organizado por el San José Athletic Club, para celebrar la fecha de nuestra independencia y en honor de nuestra sociedad distinguida, ha sido sin duda una de las más brillantes fiestas sociales que se han ofrecido en el corriente año.

La entrada del Hotel y salones de baile fueron decorados artísticamente con profusión de flores y bombillos de luz.

La reputada orquesta 'Unión' dirigida por el profesor don Héctor Beeche, tuvo a su cargo el carnet musical, ejecutando las últimas piezas de moda

A las veinte y media horas empezaron a llegar los numerosos invitados y bien pronto los amplios salones resultaban pequeños para contener las muchas parejas de danzantes.

Hicieron los honores de la fiesta en calidad de recibidoras: las estimables damas doña Lía Bonilla de Alvarado, doña Marta Hine de Lara, doña María Jiménez de Clare, doña Luisa Alvarado de García, doña Paulina González de Castro, doña Clemencia López de Aragón y señoritas Claudia Castro Beeche, Dora Gdío, María de los Angeles Aguilar, Luisa María Vázquez, Carmen Esquivel, Carmen Starke y María del Rosario Esquivel.

Decir cuál fue la reina de este elegante sarao? Diffisil tarea para el cronista.

Donde estaban, radiantes de esplendor y de hermosura, todas las encantadoras mujercitas que son gala y prestigio de nuestra culta sociedad, era casi imposible designar cuál de todas merecía la radiante corona de Reina entre bellas. Podríamos haberla nombrado de un espendido ramillete bello y perfumado, digno de los salones galantes de Versalles y de ser cantado en delicados

La Farmacia Iris esta abierta todos los días hasta las diez de la noche.

Contiguo a La Proveedora.—Teléfono 1101.

madrigales, por un rubio vizconde o un vate de la Corte de los Luises, formado por sutiles y lindas princesitas como Hilda Ulloa, Margarita y Marta Alvares, Celinita Lahmann, Rosalía Cañas, Flora Borbón, Marja de los Angeles Aguilar, María Ester Roiz, Mercedes y Rita López, Doris Bolaños, Sophie Fischel, Clotilde Gotay, Rita Aguilar, Margarita Martínez, Leticia de Almar-Margarita Luján, Lidia Virginita y Soledad Vargas, Arabela Ulloa, Lupita Sáenz, Enriqueta Orozco, Margarita y Julieta Velásquez y tantas más que escaparon de la memoria del cronista.

En las primeras horas de la mañana de hoy terminó este espléndido baile, del cual quedó entre los concurrentes gratísimo recuerdo.

Un equipo argentino de futbol quiere venir a Costa Rica

Don Gerardo Fernández recibió ayer un cable del Perú, en el cual se le piden condiciones para traer a Costa Rica un equipo argentino de futbol que se encuentra actualmente en aquel país y que hace poco empató en Lima con el Real Deportivo Español.

El señor Fernández pasó el cable a la Junta Nacional de Cultura Física, la que estudiará el asunto para contestar definitivamente.

Es pues, casi probable que tengamos dentro poco otra interesante temporeada de futbol internacional.

La segunda conferencia del señor Fernández Guardia

Mañana a las diecinueve y treinta horas dará la segunda conferencia don Ricardo Fernández Guardia, sobre la publicación de Felipe Belli; Costa Rica en 1856 1863.

Tendrá lugar en el Salón de Actos de la Biblioteca Nacional.

Se nos ruega invitar por este medio.

Programa del Concierto extraordinario que dará la Banda Militar esta noche en el Parque Central bajo la dirección del Maestro Loots

- 1—Himno Nacional, Gutiérrez.
 - 2—Marcha Heróica, Saint-Saens.
 - 3—Los Maestros Cantores, obra Wagner.
 - 4—Canto de Apoteosis, Charpentier.
 - 5—Scenes Brabanconnes. (Estre'no) Suite en cuatro partes, H. Sarly.
 - No. 1 Preludio, Alborada del domingo.
 - No. 2 El Mercado.
 - No. 3 En los bosques.
 - No. 4 Baile popular.
 - No. 6 Rapsodia No. 14, Liszt.
- Miércoles 15 de Set. de 1926.

Una industria que nace

El cultivo del gusano de seda. Futura fuente de riqueza nacional

Ha llegado al país contratado por el Gobierno el experto en cuyas manos está seguramente gran parte del porvenir de nuestra riqueza nacional y la base que facilite los medios de existencia a miles de costarricenses, imposibilitados hasta ahora para acudir a los centros fabriles o agrícolas y dando de esta manera vida en nuestra República a una industria cuya extensión y florecimiento que ha de alcanzar en pocos años es actualmente casi imposible calcular. Este hombre que soñó esto para Centro América es el Dr. Osigian.

Dos fueron los problemas que el estudio detenido del cul-

livos de gusanos en las cuales se pudiera desarrollar sucesivamente clases superiores de estos laboriosos obreros y la creación de una nueva calidad de morera con qué alimentarlos. Desde luego fijó su atención en la región intertropical centroamericana, en la cual las estaciones del año sin sufrir modificación de importancia contribuyen a vivificar

de seda y una especie nueva de morera de hojas succulentas y enormes si se comparan con las conocidas en los países que han desarrollado esta productiva industria, midiendo 22 y medio pulgadas de largo por 19 y medio de ancho. Como es natural, el super gusano alimentado de esta manera ha dado el mayor rendimiento obtenible, 1800 yardas de hilo de seda por capullo, superando en un promedio de 700 yardas los de Japón, China, Francia e Italia. Esto, sin embargo, no es todo. Hay que tomar en cuenta que en Centro América es quizá el único lugar en el mundo que conserva todo el año su clima invariable, y de este modo en tanto que la estación otoñal en otros países hace caer las hojas de la morera reduciendo la cosecha a una por año, las muestras llegan a diez.

Estos datos suministrados así a la ligera, prueban que el porvenir de la industria de la seda está, pues, en Centro América y debe recibir la mayor atención de los Gobernantes.

No lo ignora el actual Secretario de Gobernación, motor que ha impulsado la llegada del Dr. Osigian, a cuya visión deberemos agradecer en no lejano día los costarricenses un futuro bienestar.

El conocimiento de esto nos llevó a la presencia del señor Castro Quesada a quien encontramos sumido en la resolución de importantes asuntos relacionados con su alto cargo.

Desde luego contestó a una pregunta nuestra, —creo que es de tal la importancia que tiene para el país el establecimiento en grande de la colonia de esos pacientes y laboriosos gusanos que no he omitido el menor esfuerzo para proporcionar todas las facilidades que merece el Dr. Osigian.

La labor de este caballero en Nicaragua, primer campo de sus investigaciones y trabajos en Centro América, me llamó poderosamente la atención. Tuve conocimiento de su labor en Managua, en donde

estableció inmensa planta, y de los felices resultados que obtuvo. Esto me hizo concebir la idea de traerlo a nuestro país pues dificultades fácilmente imaginables nacidas del estado católico de la vecina República dificultaban su acción. Entonces me puse en conexión con él logrando hacerlo venir.

Puedo asegurar que antes de diez años el Dr. Osigian habrá hecho de Costa Rica uno de los centros productores de seda más grandes del Universo. Cómo se explica esta certeza? Debemos tomar en cuenta que los más grandes fabricantes de los Estados Unidos están interesados directamente en el negocio y proporcionan el capital que se necesita, sabedores que el rendimiento responderá a cualquier gasto hecho.

—Y aquí preguntamos, en donde se produce el mejor café del mundo, habrá quien prefiera a su cultivo el de la morera?

—Es que, contestó el Ministro, son precisamente los terrenos inservibles para cualquiera otra siembra los que se utilizarán con morera.

Puedo decir que estamos tratando de proporcionar un medio de existencia a quienes no pueden tenerlo de otra manera.

La industria que tratamos de establecer será la industria de las mujeres y de los niños; las plantaciones de morera no re-

quieren más atención que la que esos seres le pueden proporcionar. En donde quiera que haya un metro de tierra desocupado, en las estériles laderas, en los patios antiguos e infrecuents tan comunes en nuestras casas, en los yermos solares, crecerá, como una bendición y una promesa de bienestar, la planta de morera Osigian que ha de alimentar el super-gusano productor, cuyo capullo excepcional obtiene altos precios y no demanda ningún gasto; sólo la atención constante del dueño. Es por esto que yo la llamo la industria de los niños y de las mujeres.

—Todos los medios que estén a nuestro alcance serán empleados, se distribuirán granos y plantas de morera a todos los que lo deseen, por medio de las escuelas y demás instituciones del Estado. Tengo fe, concluyó el señor Castro Quesada, en que el país derivará no pensados beneficios con esta labor que me asombra no haya sido intentada hasta ahora.

Nos despedimos agradeciéndole la atención que nos prestó y no resistimos al escribir esta rápida información, el deseo de felicitarlo por su patriótico desvelo.

Los grabados que acompa-



EL DR. OSIGIAN Y CÁPULOS

tivo del gusano de seda presentó a la mente observadora y preparada del Dr. Osigian: el descubrimiento de una zona ideal para el sostenimiento constante de innumerables co-

las prolíficas tierras para nuevas cosechas

El resultado más espléndido no tardó en premiar los desvelos del Dr. Osigian quien logró producir un super gusano



GUSANOS FORMANDO SUS CÁPULOS

que se desee.

—Tiene Ud. un plan para la más efectiva organización de esta nueva industria que se ha de convertir en nacional?, preguntamos, ya para despedirnos.

En el presente artículo pueden dar una idea bastante completa de los trabajos realizados por el Dr. Osigian, en los cuales todo costarricense debe mostrar tener el interés que ellos reclaman.

La Comisión de Fiestas

Según parece, ahora los señores ediles no quieren figurar en la Comisión de Fiestas. A iniciativa de algunos elementos ajenos a la Municipalidad fué que se pensó en ello para responsabilizar más los trabajos, pero en vista que así la Comisión será muy numerosa, se ha pensado en reducirla a lo estrictamente necesario. El nombramiento ha de hacerse cuanto antes, a fin de que la Comisión tenga tiempo suficiente para disponer lo conducente.

Telegramas rezagados

en la Central de Telegrafos

W H Doel Puntarenas; Villa Limón; Pedro Joaquín Barrios Palmira; Luis Romero Cartago; Juan R Salas San Joaquín; Antonio Barquero Puntarenas; E Ramires San José; Ramón Suárez Parísimina; Chepita Campor Río Grande; Fernando Brenes San Rafael Oreamuno; Francisco Valle Turrialba; Candida Ruiz Siquirres; Romón López Libano; Mariana de Alvaraz Heredia.

Las señas no se cobran.
San José 13 Setiembre 1926

En ninguna parte les despachan sus recetas como en La Farmacia Iris.

Contiguo a La Proveedora.—Teléfono 1101.

Cemento ALSEN \$17.50
" Titán Brand 16.50
Hierro retorcido 15.00
(QUINTAL)
Adela v. de Jiménez e hijos

Un carro del Tranvía rompió un ataúd

Ayer en la mañana un auto camión de servicio en la línea de Aserri, conducía un ataúd y en marcha por la Avenida Central, rozó con el Tranvía del Pacífico.

El ataúd resultó deteriorado y hubo necesidad de cambiarlo. El auto camión es demasiado ancho, para nuestras calles y no hubo medio de evitar el accidente. Es de advertir que el auto camión iba lleno de pasajeros.

La sublime temporada de arte que se avecina

La Compañía dramática Española de los excelso artistas Doña María Guerrero y don Fernando Díaz Mendoza ha terminado ya su temporada en Bogotá de donde han salido ya rumbo a esta tierra, haciendo pequeñas escalas en Barranquilla y Panamá.

De forma que esa verdadera embajada de arte de España llegará a nuestras playas a principios del mes próximo en cuya fecha aproximadamente se iniciará esta gran temporada que con ansia extraordinaria espera nuestro público cultísimo que está sediento de

buenos espectáculos y de admirar buenas artistas. La presencia de la prestigiosa Compañía "Guerrero Díaz de Mendoza" en Costa Rica marcará una época que jamás podrán olvidar los costarricenses que desde hace muchísimos años ansían con verdadero delirio aplaudir a estos Príncipes de la escena habla'da.

En breve podremos avisar la apertura del abono que constituirá la demostración más evidente del grado de gusto y cultura del público de Costa Rica.

INFLUENZA?

sí. Es muy peligrosa
Sí. Es muy molesta
Sí. Es muy fácil de curar
Las tabletas Influencia lo salvan a Ud.

Hermann & Zeledón

Botica Francesa

Granos y úlceras rebeldes

Se curan en muy poco tiempo con el

UNGUENTO SANATIVO DEL DR. FRANC

que es el específico ideal que cura, calma y desinfecta rápidamente.

HAMBURG AMERIKA LINIE

Se avisa al comercio que en lo sucesivo habrá dos vapores mensuales de Limón a Hamburgo y vice-versa.

El vapor de carga

Kyphissia

Llegará a Limón, el día

25 de Setiembre de 1926

y saldrá del mismo puerto el día

26 de Setiembre de 1926

llevando solamente carga para Hamburgo, vía Tampico, México

El vapor correo

Teutonia

6515 toneladas

Llegará a Limón el día

26 de Setiembre

y saldrá del mismo el

27 de Setiembre

para Puerto Barrios-Livingston llevando pasajeros y carga.

Las personas que viajan a Europa vía Habana o New York pueden encargar sus billetes en esta agencia en Costa Rica.

De Habana vía España, a puerto inglés, a Hamburgo en los vapores de primera orden «HOLSATIA» y «TOLEDO».

De New York para Hamburgo vía puerto francés e inglés en los magníficos vapores «ALBERT BALLIN», «DEUTSCHLAND», «CLEVELAND», «RESOLUTE», «HAMBURG» y «RELIANCE».

Para más informes dirijan

San José, Limón
VICTOR FABIAN

Puntarenas
LUIS CASALVOLONE

En el América próximos estrenos

Para mañana jueves, se ha dispuesto el estreno de la magnífica película titulada «EL HUBRFANITO», interpretada por el pequeño gran artista, Jackie Coogan, que hará las delicias del público por el profundo humorismo en que está inspirada toda la obra. Este estreno tendrá lugar a las ocho y media de la noche.

A las siete también de mañana será exhibida la primera parte de la película «Enrique de Lagardere», que indudablemente, causará otro lleno como los anteriores.

La hermosa película francesa, que será sin duda alguna otro de los grandes éxitos del año, titulada «LOS HIJOS DE PARÍS», será estrenada el próximo domingo. Quelean ya pocas localidades disponibles para este estreno, que será tan sensacional, como el más celebrado hasta la hora en el América.

Los petroleros mantienen dudas

El afer petrolero continúa siendo muy difícil de resolver. Los miembros de la Compañía Nacional de Petróleo están en espera del resultado de las gestiones del Lic. don Luis Anderson ante los directores de la Costa Rica Oil Corporation. Y por el momento tienen dudas sobre los efectos de la caducidad administrativa con relación a uno de los plazos que estipula el contrato a favor de ellos y que consiste en una opción n.

Maruja Lopetigui



Gran interés ha despertado en nuestro público el anuncio de la próxima actuación de la renombrada tonadillera española MARUJA LOPETIGUI, quien en los centros artísticos españoles está considerada como una de las más refulgentes estrellas de variedades.

La presentación de MARUJA LOPETIGUI ante nuestro público tiene el doble interés de ofrecérenos una artista de belleza singular y de méritos indiscutibles y además el hecho de presentársenos con un riquísimo vestuario, posiblemente el más valioso que ar-

tista ninguna pueda ostentar trajes hechos todos en París por los más famosos modistos con las más rigurosas exigencias de la moda. MARUJA LOPETIGUI, es una encantadora mujer cuya belleza singular ha llamado poderosamente la atención en San José y quien ha despertado un verdadero entusiasmo.

Se representará ante nuestro público el próximo viernes en el Teatro Moderno, cuya empresa presenta a esta estrella de la canción como una soberbia atracción de su programa siempre selecto.

Algunos insectos y su relación con el Hombre

Continúa

Entre las enfermedades que trasmite la mosca hay la fiebre tifoidea, el cólera, la disentería amélica, la tisisenteria bacilar, la gangosa y la flaga peculiar de oriente, o furúnculo de Bagdad. En el contagio de las cuatro primeras enfermedades la mosca trasmite la infección llevando organismos microscópicos de las heces de los enfermos a los alimentos de las personas sanas. Estas enfermedades pueden también transmitirse de otros modos, pero se transmiten mucho más frecuentemente por las moscas. Son todas mortíferas, habiendo arrebatado la vida a millares de personas en todas partes. Las dos últimas enfermedades son relativamente poco importantes, encontrándose solamente poco importantes, encontrándose solamente en contados lugares de la zona tropical.

La mosca casera tiene sus parientes de mala índole que transmiten otras enfermedades, erupciones cutáneas malignas, filariasis, tularemia, anisias cutánea tropical y la enfermedad del sueño. La erupción cutánea denominada «yaws» es muy común en todos los países tropicales y presenta la forma de llagas por todo el cuerpo. La variedad de la filaria transmitida por las moscas es muy semejante a la que transmiten los mosquitos. La enfermedad denominada tularemia existe en algunas partes del Estado de Utah en los Estados Unidos. Se transmite por los tábanos y causa fiebre muy intensa. La enfermedad del sueño, proveniente del África, es la más grave de todas.

La peste bubónica puede clasificarse como una enfermedad de roedores y se trasmite por la pulga que actúa como intermediario. En la rata puede ser una enfermedad aguda

o crónica, pero cuando esta muere, la rata se ve precisada a mudar de vivienda y pasa de la rata al hombre. Durante el reinado del emperador Justiniano esta enfermedad causó la muerte de nada menos de 10 000 personas, en un día, en la ciudad de Constantinopla. Fue esta enfermedad que motivó la primera cuarentena en Europa.

Los piojos son propagadores políticos de enfermedades. Parece mentira que haga solamente algunos siglos que la humanidad aceptaba estas varias plagas como castigos inevitables de la Providencia. La religión Budista enseña a sus millones de adeptos que no se debe exterminar ningún ser viviente. Para mí no hay ejemplo más vivo de lo que puede llamarse futilidad que el que presenta un sacerdote budista cogiendo piojos de su cuerpo y posándolos dulcemente sobre una piedra para que vuelvan a emigrar a su cuerpo. Las enfermedades más comúnmente transmitidas por los piojos son el tífus, la fiebre denominada de trincheras y una variedad de fiebre intermitente que se encuentra, sobre todo, en Rusia.

Dice un antiguo proverbio que la virtud tiene su propia recompensa, y yo creo que la limpieza tiene una recompensa aún mayor en salud, felicidad y larga vida. Hay idiomas y dialectos en que no existen palabras que correspondan a desinfectante, antiséptico, etc. En vista de esto parece que los que se ocupan en propagar la limpieza y acabar con las causas en que se origina la enfermedad tienen la responsabilidad de una importantísima y merecen el aplauso y la cooperación de todos los que reciben su beneficio, es decir, toda la humanidad.

La Liga de Bananeros está pendiente de la resolución del Poder Ejecutivo

La explotación de los negocios bananeros, toma cada día mayor incremento. Últimamente se ha estado desplegando grandes actividades en el sentido de armonizar las corrientes de intereses entre la United Fruit Company y los principales propietarios de fincas en la región del Atlántico. En esto la Liga de Bananeros ha tomado una importante participación. Hace pocos días le fué enviado al Poder Ejecutivo un memorial firmado por los señores Lindo, don Juan Rafael Chacón, don Alberto Ortuño, don Adolfo Cañas, y otros. En él contemplaban ampliamente la actual situación: el contrato con la United vencerá en 1930 y esa compra se manifiesta

en la mejor disposición de entrar en arreglos, y según se nos dice, aceptaría que se elevaran los impuestos en una forma equitativa. Por otra parte, los bananeros desean que el Gobierno intervenga con el fin de obtener un estímulo. Parece que existen promesas de subir a sententicio céntimos cada racimo de primera clase, es decir, los llamados nueve manos que actualmente tiene el precio de sesenta.

La Liga de Bananeros considera que el señor Presidente de la República no ha contestado el memorial debido a sus muchas ocupaciones y a la conveniencia de estudiar muy a fondo el interesante problema.

Maravilloso producto costarricense para combatir las amebas

Ha sido descubierto un famoso producto costarricense para destruir las amebas, cuyos resultados causan muy buena impresión. Al respecto existen testimonios muy valiosos como los de los señores don Fabio Baudrit, Dr. Odio de Granada, don Franklin Jiménez, don Fernando Cañas, don Enrique Velazquez y otros.

El específico ha sido debidamente patentado y ya han sido enviadas muestras a los principales laboratorios de Estados Unidos y de Europa.

Nota de duelo

Ayer falleció en esta capital la señora Josefina Cordero de Moya; el sepelio se efectuó en la tarde saliendo el cortejo del templo de la Soledad.

Nuestra condolencia, para todos los deudos y particularmente para don Francisco Calderón Hernández.

Cemento ALSEN	¢17.50
" Titán Brand	16.50
Hierro retorcido	15.00
(QUINTAL)	

Adela v. de Jiménez e hijos

UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana, y zarparán los días SABADO en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrá un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días Domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURIALLBA, llegarán a Limón, vía Habana y Cristóbal, los Viernes en la mañana, zarpando de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los Viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los Jueves en la mañana, y zarparán de regreso los Viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub Agentes Señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH,
Administrador.

¿Se olvidó... No se le olvide llevar un tubo de

CAFIASPIRINA

Ideal para los dolores de cabeza, la nerviosidad, la fatiga y el maltrato causados por el viaje.

No afecta el corazón ni los riñones

Tubos de 20 tabletas y "Sobrecitos" de una.
¡No reciba tabletas sueltas!

V. M. Salazar & Co.
LIMON, C. R.

Oficina de Negocios en General

Casa de piedra frente al Comisariato de la United Fruit Company

A nuestros suscritores de San José hacemos saber, que nuestro exclusivo agente de circulación en esta ciudad es don Amado Benavides H.

El Aviso Oportuno

TARIFA: \$ 0.15 palabras por 4 inserciones. Minimum 20 palabras y 4 inserciones.—No se admiten inserciones alternas.

PAGO ANTICIPADO

Horno: Se compra de gasolina o eléctrico para informes en esta Administración.

10.000 Matas DE FRESA en perfecta producción se venden.—Informes: Amado Ghaves.—Fábrica Central. Teléfono No. 1183

A propósito del Empréstito la mejor colocación un lote que aumenta cada día su valor. Tengo para colocar con hipoteca \$12.000 y \$10.000.—Eduardo M. Huth.—Teléfono 1261

Cajero Casa de Comercio necesita un Cajero que entienda de Contabilidad, máquina de escribir, correspondencia y especialmente que sea activo y pueda presentar referencias de primera clase y dar fianza de fidelidad o un fiador abonado. Escribir diciendo donde ha trabajado y otras referencias y que sueldo desea, al apartado No. 916, San José.

Reparación Máquinas escribir, calcular, registradoras, etc. garantizada con certificaciones de competencia. Andrés Masís. General Machine Exchange. Costado Oeste Parque Central

Diario de Costa Rica Compra colección del «Diario de Costa Rica», del 19, de octubre de 1919 al 28 de febrero de 1922.—Apartado 1192.

RADIOGRAMAS

La ejecución de ocho personas en Colima, México

(Copyright by United Press)

México, 14.—Los residentes en Colima han protestado ante el Presidente Calles por la ejecución de ocho personas matadas el domingo por orden del Comandante Militar Benito García, por haberse creído que conspiraban contra el Gobierno. La ciudad ha estado presa del pánico, temiendo represalias si se tocaban los cadáveres de los ejecutados, los que fueron arrojados a la calle, donde se les tuvo durante varias horas.

La Prensa italiana hace responsable a Francia por el atentado contra Mussolini

(Copyright by United Press)

Roma, 14.—Todos los parientes de Gino Lucetti, el joven que atentó contra la vida del Premier Mussolini, han sido arrestados. Los periódicos, editorialmente, insisten en que Francia es moralmente responsable por el atentado y declaran que ya es tiempo de que Francia piense en acabar con las actividades de los italianos renegados que viven en Francia, porque es inconcebible que un país civilizado fomente actos de guerra contra Italia, iniciados por aventureros que no tienen más rencor que el de haber perdido los puestos que no desempeñaron honradamente.

Hay cierta agitación entre los indios yanquis de Sonora

México, 14.—Han llegado noticias particulares dando cuenta de cierta agitación entre los indios «yanquis» de Sonora. Se manifiesta que los indios no tienen motivo para la agitación pues el gobierno los ha tratado con toda con-

Joven activo, buena referencia, e n-tendiendo contabilidad, máquina escribir, solicita empleo. Diríjase a J. L. R., Dscasú, Apartado especial.

Automóvil: Marca Dodge Brothers en perfecto estado. Se vende muy barato Informes en la Imprenta Ujueta, Pa je Jiménez.

Aparatos GIMNASTICOS «HERCULES» acabamos de recibir un precioso surtido de ejercitadores de hule y de resortes de acero para hombres, mujeres y niños. Precios bajos.—Limon Trading Company, San José.

Llantas y neumáticos para bicicletas y motocicletas acabamos de recibir y vendemos a precios bajos. LIMON TRADING COMPANY, San José.

Cocinera se necesita una con buenas referencias.—Calle 9ª N. No. 18.

Llavero. Fué encontrado uno. Se entregará mediante pago de este anuncio en esta Administración.

Suscribase a EL MUNDO Unico que sale los lunes

Teatro AMERICA

Miércoles 16 de Setiembre

A la 1 p. m. continúa la serie **LA DOBLE AVENTURA** por Charles Hutchinson

A las 2. 30 p. m. ESTRENO PARAMOUNT **LA COMBR DEL MUNDO** por Anna Nilsson y Preston Hatton.

A las 7 p. m. **Gran final de LOGURAS DEL PLAGER**

A las 8. 30 p. m. **GRAN ESTRENO La Confesión**

Sobre esta roca edificaré mi Iglesia y contra ella no prevalecerán las puertas del infierno

Mañana Jueves A las 7 Siguen los llenos **ENRIQUE DE LAGARDERE O EL JOROBADO**

A las 8. 30 Gran Estreno **EL HUERFANITO** por Jackie Coogan

La Municipalidad aceptó anoche las bases de contratación de empréstito

Anoche celebró sesión la Municipalidad de San José. Se discutieron varios asuntos pero la resolución de más importancia fué la aceptación de las bases propuestas por el Banco Anglo para la contratación del empréstito de medio millón de colones. El Banco ofrece esa suma a un tipo de interés de nueve por ciento anual, pagadera en abonos trimestrales de veinticinco mil colones, que incluyen amortización e intereses.

La mejor surtida y la más barata, Farmacia Iris.

Contiguo a La Proveedora.—Teléfono 1101.

Cemento ALSEN \$17.50
" Titán Brand 16.50
Hie ro retocido 15.00
(QUINTAL)

Adela v. de Jiménez e hijos

un plazo al clero para que resuelva si va a seguir haciendo uso de los templos católicos, pues de lo contrario éstos serán destinados a otros fines. El plazo que se concederá al clero para resolver, será corto. **Protesta de la embajada americana en México**

(Copyright by United Press)

México, 14.—La Embajada de los Estados Unidos ha presentado una enérgica protesta al gobierno de México pidiéndole que capture a los bandidos que el domingo secuestraron a Jacob Rosenthal, de Nueva York, en la carretera entre Cuernavaca y la ciudad de México. Un destacamento de tropas persigue a los bandidos. Arthur Lane, Primer Secretario de la Embajada Americana y su familia escaparon milagrosamente de los bandidos escondiéndose en la roche, en un recodo del camino.

Resultados de los juegos de baseball

(Copyright by United Press)

Nueva Yor, 14.—Resultados de los juegos de base ball efectuados durante el día de ayer. Liga Americana: Cleveland 6, Washington 3.—Fila-defia 5, Chicago 2, (primer juego).—Filadelfia 2, Chicago 3, (segundo juego).—Detroit 4, Nueva York 3, (primer juego).—Detroit 4, Nueva York 1, (segundo juego).—Liga Nacional.—Boston 5, San Luis 4, (jugados 11 innings).—Nueva York 9, Pittsburg 5.—Filadelfia 10, Chicago 3.—Cincinnati 4, Brooklyn 0.

Teatro MODERNO

MIERCOLES 15 DE SETIEMBRE

2:30 p. m. Episodios finales 13, 14 y 15 de la serie **LA CIUDAD DE LOS ESPECTROS**

4 p. m. Matinée para señoras: **LA HEMBRA** con Betty Compton y Warner Baxter

A las 7 p. m. Partes finales de la Joya Metro **LA MUJER DESPRECIADA** con Anna Rubens y Conrad Nagel

A las 8. 30 p. m. Estreno Paramount de gala: **ABIERTO TODA LA NOCHE (Open All Nigh)**

con Viola Dana y Adolfo Menjou y Revista Pathé nueva con la adicional costarricense del Match **FORTUNA** contra HEREDIA

Mañana Jueves: Estreno de **AMOR SACRIFICADO** con Betty Compton Robert Edison

Teatro ADELA

MIERCOLES 15 DE SETIEMBRE

A las 7 p. m. Tres primeros episodios de la serie Universal

LA CIUDAD DE LOS ESPECTROS

8:30 p. m.

Gran cinecomedia Paramount

LA SEÑORITA BARBA AZUL

con Bebe Daniels y R. Frazer y sensacional presentación de la distinguida tonadillera y bailarina española

ESTRELLA IRU

Movimiento Diario

PASAPORTES:

Antonio Hermann Wiebke, alemán, para el Salvador. J. Herbert Wilson, americano, para Estados Unidos. Mercedes Salinas, salvadoreña, para El Salvador. Matilde Aguilar Saldívar, salvadoreña, para El Salvador. William Thomas Webb, británico, para Jamaica.

Joselina Galera e hijas, colombiana, para Colombia. Je naro Madonna y Constanza, cubano, para El Salvador. Charles Scavero, americano, para El Salvador. Juan Gozález (Almanseño), español, para España. Otto Madrigal Autilón, costarricense, para Estados Unidos. Jesús Meza v. de Herrera, salvadoreño, para El Salvador. S. M. Perkins y Sra., americano, para Canal Zone.

NACIMIENTOS

Alicia, de Guillermo Morales y Ernestina Vargas. Juan Francisco, de José María Guevara y Balvina Fernández. Margarita, de Francisco Delgado y Joaquín Zeledón. Miriam, de Manuel Varela y María Mena. Julieta Segura. Miguel Ortega. María Teresa, de José María Rodríguez y Adelia González. María Vega.

DEFUNCIONES

Elvira Cordero, 58 años, San José. Martina Solano, 55 años, Carrillo. Joaquín Núñez, 75 años, Turruabres.

ESTADIO NACIONAL

15 de Setiembre 1926

Extraordinarios acontecimientos deportivos con motivo de la fiesta de la Patria

A las 10 a. m.

- 1.—Desfile de los equipos de Foot-Ball.
- 2.—Ultimo match internacional de la temporada.

El equipo cubano

FORTUNA

contra el campeón nacional

LIBERTAD

- 3.—Repartición de trofeos a los vencedores.

Teatro Moderno

Teatro Adela

Entre las novedades elegidas por la empresa del Moderno para las funciones de este día de regocijo popular con motivo del aniversario de la independencia, figuran para la matiné de las dos y media los tres episodios finales de la serie Universal «La Ciudad de los Espectros», titulados, de Hombre, El Ardor de la Venganza y Cara a Cara, y para la matiné de señoras a las cuatro «La Hembra», con Betty Compton y Warner Baxter. En la noche a las 7 se terminará la proyección comenzada anoche de «La Mujer Despreciada» la bella joya Me'tro Goldwin que interpretan Alman Rubens y Conrad Nagel. En la función extraordinaria de gala de las 8 y 30 el estreno Paramount de gran cartel «Abierto toda la Noche» simpático tomanse pariciense en que actúan como principales Viola Dana, Jetta Condon, Adolfo Menjou y Raymond Griffith. Se exhibirá una Revista Pathé nueva y como adición unos episodios culminantes del célebre match Fortuna contra Heredia. En el estreno de «Amor Sacrificado» mañana jueves también se correrá otra Pathé fresquecita y se dará a conocer una filmación rápida del match Libertad contra Fortuna, noticias estas que son del mayor interés para los aficionados y deportistas.

Habiendo sido muy solicitada por los clientes habituales del Adela la proyección de la serie Universal «La Ciudad de los Espectros», que tanto éxito ha alcanzado en el Moderno, la empresa ha dispuesto comenzar hoy esa exhibición a las 7 p. m. hora en la cual se correrán los episodios uno a tres titulados «El Ganado Desbandado», «Una Evación» y «La Avalancha». A las 8 y 30 p. m. se presentará en esta popular pantalla «La Señorita Barba Azul», con los intérpretes Bebe Daniels y Robert Frazer, quienes contribuyen al triunfo del argumento sentimental y de aventuras que ha caracterizado prestigioándola, esta producción Paramount típica. Terminada la película, aparecerá en el escenario la distinguida tonadillera y bailarina Estrella Iru, quien en compañía de su hermano Roberto que tan diestramente ejecuta en el serrucho musical, hará las delicias de la concurrencia, la que espera con simpatía esta representación para rendir sus homenajes a los jóvenes artistas ya mencionados.

De Miramar

Tuvimos el gusto de saludar al Inspector de Telégrafos, don Julio Martínez, quien vino procedente de Cañas con el fin de hacer unas reparaciones en las líneas telegráficas entre Sarmento y Esparta. Hechas tales reparaciones regresó a San José.

Velada en San Isidro

El señor Jorge Villalobos, Director de la escuela nos anuncia una gran velada para el quince de los corrientes la que resultará muy lucida por la variedad del Programa y el personal que tomará parte. Deseamos al señor Director buen éxito.

Paseo

En día próximo saldrán para Chomes en vía de recreo los jóvenes Célimo Matamoros, Carlos Luis Matamoros, Ezekiel Naranjo. Deseamosles feliz travesía y pronto regreso.

Corresponsal

Navigazione Libera Triestina S. A.

El vapor de 10.690 toneladas

Duchessa D'Aosta

Rumbo Norte: para La Unión y California, pasará por Puntarenas el día 20 del corriente.

La Moto-nave

LEME

Rumbo Sur: para Cristóbal, Marsella y Genova; saldrá el día 18 del corriente de Puntarenas.

Aceptamos pasajeros y carga.

Informará

R. N. DELCORE & Co
Agentes, San José

ALBERTO FAIT & Co.
En Puntarenas